



Bilan des actions menées à Sand novembre/décembre 2023

En cette fin d'année 2023, Laura et Lionel sont venus nous rejoindre, Enzo et moi au village de Sand.

La route est en travaux depuis plusieurs mois, la latérite a remplacé le goudron sur une bonne largeur et la poussière rouge envahie tout. Le projet consiste à relier Ndiagianiao à Thiès dans le futur mais nous sommes en période d'élections, prévues en février 2024, aussi les promesses affluent et les villageois restent sceptiques sur l'évolution des travaux ...

Les pluies de l'hivernage ont été satisfaisantes et ont permises à tous d'avoir de bonnes récoltes excepté le bissap qui a subi des maladies.

Maraichage et pompe solaire

Vincent a expliqué comme l'année dernière que le maraîchage n'intéresse plus les jeunes car pas assez rentable. Ils gagnent davantage en allant « à la ville » travailler comme maçon ou livrer des marchandises avec leur charrette.

L'eau du réseau revient trop chère pour cultiver si bien que cette année, ils ne l'on pas utilisé.

Nous avons reparlé avec Vincent et Amedy de l'arrivée d'eau du réseau dans le terrain de maraîchage. A l'époque, ils ont voulu couper des anacardières pour vendre le bois et financer en partie les travaux. Ils le regrettent maintenant car les arbres fruitiers leur permettent de gagner un peu d'argent. La récolte des mangues, même petites, a été importante en raison des pluies. Ils en ont vendu mais surtout beaucoup mangé. Les anacardières restants ont également donné des pommes comestibles et ils ont gardé les noix de cajou pour les vendre au meilleur prix dans quelques mois.

Caisse des arbres fruitiers 770€ et caisse du maraîchage 230€. Cet argent sert à avancer l'argent du labour avec le tracteur, le financement des cultures et d'éventuelles réparations ou participations financières d'un projet commun du village.

Les 5 maraîchers ont utilisé l'eau du puits fourni par la pompe électrique. Le coût d'électricité est revenu à 145€ cette année. Ils ont cultivé sur des grandes parcelles, des combos et des tomates pour un bénéfice réel de 770€, labour et financement déduit. Ils étaient très contents. La pompe électrique est puissante et remplit les citernes en moins de 3h.

Lionel et Enzo ont réparé le flotteur et circuit électrique qui avait été « bricolé ». La pompe fonctionnant en direct sans passer par le tableau.

Nous avons reparlé de pompe solaire mais tant qu'ils ne pourront pas assurer le gardiennage la nuit, ce ne sera pas possible. Un spécialiste du solaire s'était déplacé l'an passé et nous l'avait déconseillé.

D'autres solutions ont été évoquées entre nous mais techniquement impossibles à réaliser. L'eau du puits ne sert que pour le maraîchage. Ils ont pris l'habitude d'avoir des compteurs d'eau du réseau près des habitations, ceux qui n'en ont pas achètent l'eau à la bassine chez leur voisin, au moins cher ! Payer l'eau consommé évite bien des gaspillages et c'est une solution qui leur convienne.

Moulin à mil

Un petit mot sur la gestion du moulin à mil qui aujourd'hui tourne avec des femmes ! Les jeunes hommes sont partis en ville gagner un peu plus d'argent, mais avant, ils ont formé un petit groupe de 4 femmes qui se relaient et assurent le travail. Gestion faite par Amedy chaque soir et Bineta assure la trésorerie. Michel aide au besoin pour la maintenance et les réparations.

Travaux de maintenance des bâtiments, complexe polyvalent et école primaire

L'hivernage a ses défauts et le mauvais temps noircit les murs et la rouille s'invite un peu partout sur les parties métalliques. **Cette année, travaux de peinture**, mur de clôture, murs extérieurs de la cuisine, murs du sous bassement du complexe, menuiserie métallique, portillon et portail... quelques aménagements dans l'école maternelle et la salle du complexe.

A l'école primaire, nous avons commencé à peindre les menuiseries métalliques côté cour qui en avaient bien besoin. L'autre moitié sera faite l'année prochaine.

La pièce dite « magasin » sert de classe provisoire depuis déjà un an

La 4^{ème} classe est en cours malgré un grand retard, le gros œuvre est presque terminé mais le remblaiement et la chape au sol sera terminée fin février. Restera la charpente à faire en mars/avril. Je m'en occuperai lors d'un prochain voyage car il est plus prudent de ne pas avancer l'argent et nous avons manqué de temps, les travaux prennent toujours du retard ...

Bilan désastreux des **tables bancs** à l'arrivée à l'école primaire, très endommagées, voir irrécupérables. Lionel et Enzo ont réparé la majorité des tables, changé la planche du dessus de 12 tables et 10 nouvelles tables bancs ont été livrées. Nous avons peint toutes les planches neuves pour les préserver mais aussi pour sensibiliser les enfants et les maitres sur l'entretien. Il faut dire que le contreplaqué utilisé n'est pas de bonne qualité et les enseignants n'accordent pas assez d'importance au mobilier et locaux. **Serrures cassées pourtant changées tous les ans, portail enfoncé, tables bancs déboulonnés, pelées et déchiquetées...**



Peinture classe maternelle



Peinture murs de la cuisine



Peinture du sous bassement du mur de clôture grillagé du complexe polyvalent



Table banc en partie détériorée



peinture des nouvelles tables-bancs



Travaux de peinture



Travaux de menuiserie avec François



Ecole primaire après peinture des ouvertures métalliques



La nouvelle classe en construction côté cour et côté rue



Tableau électrique du complexe polyvalent avant et après réparation nécessitant l'intervention d'un ouvrier de la Sénélec pour installer un coupe circuit inexistant sous le compteur extérieur.

Enseignement et effectifs



Cette année à Sand:
-3 niveaux de **Maternelle** : petite et moyenne section avec une grande section pour seulement 5 enfants. 35 enfants au total.
Deux enseignantes prises en charge par l'état : **Ngonée et Diatou**.

Cotane, stagiaire en formation de CAP petite enfance doit passer son CAP en janvier prochain si ce n'est pas repoussé... Sera-t-il pris en charge par l'état ? en attendant, l'association doit continuer à le rémunérer.

Cotane, Diatou et Cécile



Pour 35 élèves, 2 enseignants et un stagiaire, c'est quand même confortable. Ce qui permet à la responsable de s'absenter très souvent !!!

Cécile, aide maternelle gère la cantine, l'organisation et la préparation des repas, doit faire le ménage de l'ensemble du complexe polyvalent, cuisine et sanitaires.

- 5 niveaux de **Primaire** CI, CP, CE2, CM1 et CM2. Manque que le CE1
Cinq enseignants : Me Gueye, Me Sy, Me Sène, Mr Tine et Mr Tine directeur. Me Sène (la nouvelle enseignante) est en arrêt maladie et sera bientôt en congé maternité. Il y a donc une classe CI/CP pour le moment

195 enfants sont scolarisés au village et se répartissent comme suit :

35 élèves en Maternelle

87 élèves en Primaire sur 5 niveaux : 16 en CI, 22 en CP, 15 en CE2, 16 en CM1 et 18 en CM2.

72 élèves en secondaire : 2 en 6^{ème}, 22 en 5^{ème}, 5 en 4^{ème}, 11 en 3^{ème}. 9 en 2^{de}, 6 en 1^{ère}, 17 en Terminale.

Sur les 11 candidats au baccalauréat en 2023, un seul a réussi ! aussi 17 élèves se retrouvent en terminale cette année dont 4 en candidats libres.

8 étudiants sont en Etudes supérieures et un jeune est en formation professionnelle

Ces jeunes ont reçu de l'association le montant de leur parrainage.

Comme chaque année, Diouma nous a aidé à récupérer les livres scolaires des collégiens et lycéens. Nous avons pourtant insisté pour que les enfants viennent rapidement rendre leurs livres mais ils viennent toujours aussi tardivement nous obligeant à rester des jours entiers à les attendre. Un budget livres et fournitures scolaires a été dépensé avec l'argent des parrainages comme tous les ans. Les livres et romans ont été recouverts de plastique pour les protéger et nous remarquons qu'ils sont beaucoup moins abîmés.

C'est très difficile de gérer les listes des enfants, dates de naissances variables en fonction de la date de déclaration à la mairie, ne correspondant presque jamais à la réalité, orthographe du nom qui change ou remplacé par le nom d'usage, prénom français souvent couplé par un prénom sérère...etc

Quand on le sait, on met les 2 prénoms mais parfois, ça évolue comme chez nous, prénom choisi à distance ou surnom adopté ! Maintenant, l'extrait de naissance est exigé avant le concours pour passer en 6^{ème}, certains parents attendent le dernier moment pour aller en mairie ! Encore cette année, des enfants plus âgés n'ont pas réussi à passer leur brevet car ils n'avaient pas d'extrait de naissance et ont dû redoubler leur 3^{ème}. Cela va se normaliser mais il faudra du temps.

Les chefs de village doivent noter les naissances sur un cahier donné par la mairie mais cela n'est pas toujours appliqué. Ceux nés hors village mais scolarisés à Sand, sans leurs parents sur place, compliquent la tâche.

Quand l'enfant grandit, l'orthographe du prénom sur l'extrait est importante, il le suit partout au lycée, c'est pourquoi pour un même prénom, il peut y avoir 2 à 3 orthographes différentes ! De même pour les parents !

Avec les étudiants, nous avons 204 enfants scolarisés. Nous avons, dès la maternelle, essayé de remplir au mieux nos listes qui devront être réactualisées chaque année.

Cantine et caisse communautaire



L'association rémunère Amedy, Cotane et Cécile
Durant l'année scolaire écoulée, nous avons financé 48 repas à la cantine des tout petits les mardi et jeudi midi. Le coût de l'eau et de l'électricité du complexe a représenté 65€ pour l'année sur le budget de la caisse communautaire.

Amedy a reçu 2300€ pour assurer les dépenses de l'année scolaire 2023/2024.

La cantine assure également, en plus du personnel de la maternelle, la restauration des 5 enseignants du primaire les mardi et jeudi, les cours reprenant l'après-midi ces deux seuls jours de la semaine.

Les jeunes

Dibor, attend son diplôme licence et cherche du travail

Gilbert, en Master 2 /Fac Virtuelle MIC -multimédia internet et communication/ cherche un encadreur pour présenter son mémoire

Malick, 3^{ème} année de Fac à Thiès/ informatique et mathématique/

Paul, 2^{ème} année, Fac virtuelle d'Mbour /sciences juridiques/

Daba, 2^{ème} année Fac de Dakar UCAD /Physique/Chimie/

Taco, Fac de St Louis, 2^{ème} année /sciences agronomiques aquaculture et technologie alimentaire/

Pape Diouma, 2^{ème} année, Fac virtuelle d'Mbour / multimédia internet et communication/

Diarra, 2^{ème} année, Fac virtuelle d'Mbour / multimédia internet et communication/

Ablaye, 1^{ère} année, Fac de Dakar / Histoire/

Pape Sébane, 2^{ème} année, formation en électricité, CAP à Ndiagianiao

Dibor, attend son diplôme de licence et cherche du travail

Fatou mariée à un Français. Fac à Ziguinchor abandonnée, espère bien venir en France

Cotane, en attente de son CAP petite enfance à Sand malgré sa licence

Jean Bosco, après l'ENA, travaille au ministère

Sara, travaille dans un cabinet de consultant avec son cousin. Il a remboursé son prêt étudiant à l'association cette année.

Léon à l'armée depuis 2 ans

Ségou est professeur de Philosophie à Kédougou

Diégane sociologue, conseiller d'orientation à l'université virtuelle d'Mbour

Kholé travaille sur Dakar en Electricité tout en préparant son BTS

Diouma, travaille au centre d'handicapés de Ndiagianiao comme traductrice et secrétaire lors des missions françaises de jeunes kinés et ergothérapeutes.

Santé



Le fond d'entraide solidaire a pris en charge les dépenses pharmaceutiques des villageois durant notre séjour. Cette année, nous avons, Lionel et moi, rassurer et soulager de notre mieux les villageois, jeunes et moins jeunes, en effectuant des soins et pansements, en apportant conseils adaptés et sensibilisation sur l'importance des soins dentaires...

Nous avons fait réparer un fauteuil roulant pour Demba qui marche difficilement

La famille de Siga a remboursé au fond solidaire leur participation à l'intervention de prothèse de hanche, avance financière qui avait été faite par l'association.

Electrification

Les lampes grillées sont de plus en plus nombreuses. Les poteaux « termités » très endommagés ne permettent plus de monter changer les ampoules électriques.

Un membre d'électriciens sans frontières doit passer au village fin janvier pour faire un retour sur installations à l'association ESF et nous informera au retour.



La mairie a commencé à équiper certains villages dont Ndiagianiao de lampes d'éclairage publique en solaire sur poteaux métalliques.

En espérant que le village de Godaguène/Sand sera prochainement choisi par Me Le Maire



Remerciements

Comme chaque année, nous devons être polyvalents et bons bricoleurs en nous déplaçant au village de Sand. La maintenance des installations existantes est importante car les dommages sont courants et l'entretien n'est pas dans leurs habitudes. Il faut donc prévoir chaque année un budget adéquat et continuer à faire de la formation.

Les travaux demandent également beaucoup de temps et de surveillance. C'est pourquoi, la charpente et couverture de la 4^{ème} classe sera faite lors d'un prochain voyage au printemps 2024.

Merci à Laura, Lionel et Enzo pour leur engagement au village cette année encore.

Merci aux partenaires comme la mairie de Sautron et aux fidèles donateurs, à tous les parrains, et à tous les acteurs et membres du CA qui permettent à cette association de poursuivre ses actions au Sénégal depuis de nombreuses années.

Nous remercions les villageois qui nous accueillent avec chaleur et enthousiasme malgré les travaux des champs en cette période de l'année. Ils remercient eux-mêmes tous les membres de l'association qui œuvrent pour leur village et demandent à chaque fois des nouvelles de tous ceux qui sont passés à Sand.

*Monique Deniaud,
Présidente de l'association Sautron Sand*



Chargement d'arachides



ASSOCIATION COOPERATION SAUTRON – SAND

Fondée le 24/06/92 - loi 1901 n° 29 JO 15/07/92